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—Hasta tercero medio no
tenía claro qué estudiar. ¿Qué
tenía Ingeniería Comercial que
la convenció?
—Sabía que era más científica que
humanista y en 3º medio tuve un
curso de economía y me encantó.
Ya en la FEN (U. de Chile) me
convencí más. Tiene en su ADN un
enfoque social que es lo que yo
buscaba, e Ingeniería Comercial es
una carrera muy versátil.

—¿Era buena para las mate-
máticas en el colegio?
—¡Muy buena! Fue mi puntaje más
alto para ingresar a la universidad.

—Su esposo y usted tienen
estudios en economía. ¿Quién
lleva las cuentas de la casa?
—Nos dividimos por sector econó-
mico jajá. Él ve educación y cuentas
básicas; todo el resto, yo.

—¿Tiene algún talento oculto?
—Me encanta la peluquería. En la
universidad y en el colegio les
cortaba el pelo a mis amigas (...). Y
no sé si lo hago tan bien, pero bailo
salsa. Me encanta. 

—Fue la primera mujer en
dirigir la Direcon. ¿Siente que
rompió paradigmas?
—Siento un orgullo profundo de
haber sido la primera mujer en
dirigir la Direcon, que es ahora la
Subrei. Y claro que se rompen
barreras. En el minuto no lo aquila-
té tanto, pero fueron tantas perso-
nas que me enviaron mensajes que
este hecho les abría puertas a
todas, que me sentí doblemente
feliz, pero también muy responsa-
ble de hacerlo muy bien.

—El mundo de las relaciones
internacionales es muy for-
mal. ¿En qué momento se
“chasconea”? 
—Con mi familia y amigos siempre
me chasconeo y ¡ellos lo saben!
Pero incluso en las rondas negocia-
doras. Después de largas jornadas
negociadoras, muchas veces muy
tensas, además fuera del país, salir
a comer algo y conversar de la vida
con mis compañeros era el mejor
método para relajarse. 

—¿Cómo fue vivir en Nueva
York? 
—Me encantó. Amo esa ciudad. Es
un todo: más allá de conseguir mi
postgrado, siempre aconsejo a las
personas que puedan traten de
tener esa experiencia. Te abre la
mente, te llena de ideas, conoces
otras culturas. (...) Además, te
hace ver a tu país en su real dimen-
sión con lo bueno y lo mejorable.

—¿Qué es lo que más le gus-
taba comprar en el supermer-
cado en EE.UU. que en Chile no
se encuentre?
—Cereales. En esa época no había
en Chile la variedad que sí estaba
en EE.UU. Cambiamos por años el
desayuno chileno de café con

tostadas, por cereal con leche (...).
Y lo otro, las donuts. Uff que ricas. 

—Usted ha negociado varios
tratados de libre comercio.
¿Tiene alguna anécdota que
pueda contar de alguna nego-
ciación?
—¡Varias! A propósito de romper
paradigmas, en la reunión de mi-
nistros de Comercio de APEC en
Vietnam en 2017, la foto oficial fue
motivo de discusión entre los paí-
ses, pues discutíamos de la necesi-
dad de mejorar el empoderamiento
femenino, pero paradójicamente yo
era la única mujer.

—Usted dice que los TLC son
como los matrimonios. ¿Con
quién le gustaría que Chile se
casara?
—Esa afirmación me persigue. Lo
digo en el sentido que una cosa es
firmar un acuerdo y otra es vivir
con tu “contraparte”, y es ahí el
gran desafío. Cultivar cada día esa
relación. Eso pasa en los matrimo-
nios y en los tratados. Me gustaría
que Chile siguiera casado con el
mundo, seguir abriendo mercados
para los chilenos y chilenas.

—Es comisionada de Chile en

la Expo Osaka 2025. ¿Sabe
japonés? ¿Está aprendiendo? 
—No sé japonés, pero claro que
estoy practicando para poder
entablar una conversación básica.
En todo caso, ahora con IA puedes
hablar y la aplicación te traduce en
tiempo real. Hay que usar la tecno-
logía a nuestro favor.

—De los pabellones que ha
tenido Chile en distintas “ex-
po”. ¿Cuál es su favorito? La
gente recuerda mucho el ice-
berg de Sevilla...
—Tengo que decir que el de Sevi-
lla nos marcó a varios. En ese
tiempo fue una proeza súper
arriesgada y quedó en la retina de
varios. Coincidentemente yo
estaba en España en esa época,
por eso lo recuerdo aún más. En la
actualidad sería muy cuestionable.
En el de Expo Milán, me tocó
involucrarme un poquito. Rescato
sobre todo que fue muy participa-
tivo y dada la temática (alimen-
tos), Chile se lució.

—¿Qué simboliza el manto de
Chile y por qué se eligió ese
concepto para representar al
país en Osaka?
—Makün es una palabra de origen
mapuche que significa manto o
manta. La idea es un manto que
nos protege a todos a partir de un
gran textil elaborado por varias
comunidades de tejedoras. Y este
textil nos conecta con la naturaleza,
con la geografía y las personas.
Además, los colores están sacados
de las tierras de Chile y de sus
productos. Este proyecto salió
ganador de un concurso público que
hizo ProChile. Aprovecho de dejar-
los invitados a visitar la página de
ProChile con toda la información de
Expo Osaka 2025. n

“No sé japonés,
pero estoy
practicando”

PAULINA NAZAL
COMISIONADA DE CHILE EN EXPO
OSAKA 2025
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“El Pabellón de Sevilla 92 nos marcó a varios. En ese tiempo fue
una proeza súper arriesgada y quedó en la retina de varios”. 

Las imágenes de carpas en medio
de campus universitarios se volvieron
una realidad local esta semana, cuan-
do en la Casa Central de la U. de Chile,
grupos pro Palestina replicaron las
manifestaciones internacionales.

La protesta del miércoles obligó a
reubicar la charla de la vice primera
ministra de Ucrania. Más desapercibida
pasó la reunión organizada por Chile 21
y el Foro de Política Exterior para
abordar el conflicto entre Israel y
Palestina, que a esa misma hora ocu-
rría en la Biblioteca Nacional. Allí,
entre excancilleres y otros diplomáti-
cos, estaban la embajadora de Palesti-
na y su par de Israel, en una de las
pocas ocasiones en que han coincidido.

Lo de esa tarde fue solo una señal
de un movimiento que ha cobrado
fuerza entre estudiantes. 

MOVILIZACIÓN

El viernes, el zonal metropolitano de
la Confederación de Estudiantes de
Chile (Confech) votó adherir a una
movilización este 24 de mayo, para
pedir que los planteles terminen sus
convenios con instituciones académi-
cas israelíes, exigir al Gobierno romper
relaciones con Israel y solicitar a los
rectores un pronunciamiento en soli-
daridad con el pueblo palestino, por la
defensa de los derechos humanos y la

democracia. 
La moción, planteada por la FECh,

fue respaldada por los dirigentes de
las federaciones de siete universidades
(PUC, Adolfo Ibáñez, Alberto Hurta-
do, Diego Portales, Usach, Andrés
Bello y U. de Chile). Los representan-
tes de estudiantes de la UDD y de la U.
Finis Terrae votaron en contra. 

Hace algunos días, previo a la
protesta en la U. de Chile, en el frontis
de la Casa Central de la PUC se realizó
otra protesta y el jueves, cuando el
Presidente visitó la casa de estudios,
los estudiantes le entregaron una
carta sobre el tema.

La asamblea de estudiantes que se
conformó en torno al “acampe” en la

U. de Chile acordó acciones como
convocar a centrales sindicales y al
Colegio de Profesores a que se plie-
guen el 24 de mayo. En paralelo, se
inició una junta de firmas en apoyo a
las acciones en Casa Central. Según
las redes de la Coordinadora por
Palestina, parlamentarios como Gael
Yeomans (Convergencia Social) y
Daniela Serrano (PC) ya firmaron. 

Los dirigentes también están dialo-
gando con universitarios de otros
países. La presidenta de la FECh,
Catalina Lufín, cuenta que han tenido
contacto con Argentina, y su par de la
FEUC, Catalina Jofré, afirma que está
en conversaciones con alumnos de
“muchas universidades extranjeras”.

Esta semana reapareció en la agenda,
de manera inesperada y sorpresiva, el
CAE.

El CAE es un tipo de crédito, con aval
del Estado, para financiar estudios de
educación superior.

La palabra crédito proviene del latín
credititus, que tiene su origen en el verbo
credere, que significa creer. Dar crédito,
entonces, es un acto de confianza.

Lo que hizo esta semana el Gobierno fue
anunciar que presentaría al país un plan
para “condonar” la deuda a quienes no han
pagado su CAE. Durante la campaña
electoral el Presidente Boric ofreció una
condonación universal de esas deudas. En
mi pueblo a eso se le llamaba un “perdo-
nazo”.

El problema es que cuando llegó al po-
der se dio cuenta de que no había plata
para tan dadivosa dispensa. 

Así, la promesa electoral quedó en
pausa.

Pero ahora se le puso play. 
Lo curioso es que el anuncio guberna-

mental plantea que la fórmula del “perdo-
nazo” recién se presentará en septiembre.
¡En cuatro meses más!

Por alguna razón el Gobierno necesita

ahora renovar la promesa de perdonar las
deudas del CAE. Pero asegura que cum-
plirá en septiembre. 

Es lo mismo que pedir un
crédito a cuatro meses plazo.
“Créanme que cumpliré en
septiembre”, es el mensaje.

Pero, ¿por qué ahora
revivir el tema CAE?
¿Será porque necesita
recuperar apoyo en las
encuestas, por la pro-
ximidad de la Cuenta
Pública del 1 de
junio, por las
elecciones en la
FECh?

La otra pregunta
es si la gente le dará
crédito (le creerá) al Go-
bierno en este renacido asunto del CAE. 

Veamos los antecedentes crediticios
del Gobierno para estos efectos.

1.- El Gobierno ha cumplido muy pocas
de sus promesas en estos más de dos años
de gobierno. El incumplimiento más re-
ciente fue salvarle la vida a las isapres en
vez de eliminarlas, como ofertó en su pro-
grama de gobierno.

2.- Para hacer un “perdonazo” del CAE
el Gobierno necesita aprobación del Con-
greso, y hoy no tiene los votos para eso.

3.- El dinero que debe gastar en el
“perdonazo” es tanto que significaría qui-
tar dinero a salud, vivienda o seguridad
para perdonar deudas a universitarios,
cuestión que dudosamente aceptará la

opinión pública.
Así las cosas, si el país fuese un enorme

“comité de crédito” de un banco, es
bien probable que le rechazaría el
crédito al Gobierno. Es decir, no
creería en su compromiso de cumpli-

miento. 
O sea, el país se comportaría como

un “coñete” con el Gobierno.
¿No será por eso todo el discurso del

Presidente sobre los bancos “coñetes”?
¿No será que él mismo se siente en deuda
con sus partidarios más fieles por no ha-
berles cumplido, y ahora pide más crédi-
tos para saldar la deuda, pero teme que no
le den más créditos por sus incumplimien-

tos previos?
Dios mío, el Presidente se está me-

tiendo en una bicicleta de deudas y
créditos sobre créditos que lo debe tener

angustiado. ¡¿Y por eso sale a despotricar
contra los “coñetes”?!

En estos casos la recomendación es
siempre la misma. No asumir compromi-
sos que uno no está en condiciones de
cumplir. 

Solo así uno se gana el privilegio de que
le crean, es decir, que le den crédito a sus
palabras.

CAE de
la bici
El Presidente se está

metiendo en una bicicleta

de deudas y créditos sobre

créditos que lo debe tener

angustiado. ¡¿Y por eso sale

a despotricar contra los

“coñetes”?!

LA COLUMNA DE JOE BLACK

CUENTAN QUE

“Chile desde las comunas”. Ese es el
nombre de la plataforma convocada por
diversos centros de estudios ligados a la
centroderecha que pretende “generar
propuestas para los candidatos a alcaldes,
concejales, gobernadores y consejeros
regionales” de Chile Vamos.

El grupo, que tendrá su primera reunión
y lanzamiento el sábado 25 de mayo en el
colegio Thomas Jefferson en la comuna de
Independencia, es una iniciativa creada
por la Fundación Jaime Guzmán, Horizon-
tal, IdeaPaís y el Instituto Libertad.

Son ellos los que, por estos días, están
extendiendo invitaciones a distintos aca-
démicos y políticos del sector para que
participen del ejercicio. Algo que ya estaría
confirmado en el caso de las directivas de
la UDI, RN y Evópoli y de varios alcaldes y
candidatos de la Región Metropolitana.
Además asistirían vecinos de Independen-
cia y comunas cercanas, como Conchalí.

La discusión girará en torno a cuatro
ejes: seguridad, reactivación económica,
calidad de vida y transparencia. 

Quien tendrá a cargo la coordinación de
este trabajo —del cual debe emanar un
documento con propuestas concretas—
será el historiador Juan Luis Ossa, actual-
mente uno de los colaboradores más
estrechos de la alcaldesa Evelyn Matthei. 

Es un nombre que, dicen, da garantías
de transversalidad tanto temática como

ideológica, pues Ossa es considerado un
liberal-conservador. 

Otros personajes claves que están
trabajando en esto son el director ejecuti-
vo de IdeaPaís, Cristián Stewart; el alcal-
de de Lo Barnechea, Cristóbal Lira; la
exsubsecretaria de Salud Pública Paula
Daza, y el arquitecto y urbanista Ricardo
Abuauad.

Asimismo, en el encuentro habrá una
presentación de Matthei, quien, según
cuentan, está disponible para colaborar en
la discusión con su experiencia. 

CHILE VAMOS CREA GRUPO CON
MIRAS A ELABORAR PROPUESTAS
PARA SUS CANDIDATOS 
MUNICIPALES Y REGIONALES

Juan Luis Ossa, historiador. 
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El miércoles, estudiantes realizaron un banderazo e instalaron car-
pas en la Casa Central de la Universidad de Chile. 
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El plan de los estudiantes pro
Palestina para escalar protestas
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